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1. Message du président  
  Axel Fischer, Zurich, 7.7.2023 

 
Depuis quelque temps, et de plus en plus, on constate clairement que nos enjeux – les espaces 
verts, les arbres, la biodiversité, la dé-imperméabilisation, la végétalisation des toitures et façades 
et bien plus encore - jouissent d'une importance sociétale et politique plus élevée qu’ils le faisaient 
il y a quelques années. Ces thèmes et les mesures qui en découlent sont considérés comme les 
moyens les plus efficaces de lutter contre le changement climatique et d'assurer la réduction des 
îlots de chaleur. 
 
Le fait que notre travail ait atteint ce statut que nous avons peut-être toujours souhaité en secret 
est une évolution bienvenue d'une part, mais aussi un énorme défi d'autre part. 
 
Alors que ces questions prédominent actuellement dans les grandes villes, je suis convaincu 
qu'elles toucheront bientôt toutes les communes en Suisse, en Europe et dans de nombreuses 
régions du monde. Les développements mondiaux ne s'arrêtent devant rien. 
 
D'autant plus important et précieux est un réseau de partenaires comme l’USSP, où l'information 
et les expériences sont partagées, où tous les membres peuvent bénéficier des connaissances 
des autres et où l'échange peut avoir lieu en dehors de toute contrainte de compétition. 
 
Afin de maîtriser ces grands défis, nous devons continuer à renforcer les échanges au sein de 
l’USSP au-delà des frontières linguistiques. Les technologies numériques, telles que les pro-
grammes de traduction en ligne en constante amélioration, les formats de réunion numériques, 
etc. nous aideront à l'avenir à partager les informations au sein de l’USSP encore mieux, plus 
rapidement et plus largement. 
 
Mais je suis également convaincu que nous ne pouvons maîtriser seuls ces grands défis futurs. 
Une meilleure mise en réseau est indispensable, avec nos collègues des infrastructures et des 
voiries, des services des bâtiments, de l’urbanisme et de la gestion de l'énergie, des institutions 
de recherche, etc.. Ce n'est que si toutes ces disciplines travaillent ensemble que nous pourrons 
relever efficacement les défis actuels et futurs. 
 
De la part de l’USSP, nous développerons et mettrons en œuvre de plus en plus d'opportunités 
pour promouvoir et soutenir davantage la mise en réseau dans ces disciplines spécialisées. Je 
nous souhaite à tous beaucoup de succès et, enfin et surtout, du plaisir de jouer un rôle important 
dans la conservation et l’aménagement de notre environnement de manière durable, verte, con-
viviale et riche en biodiversité. 
 
 
Axel Fischer 
Président de l'USSP 
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2. De l'activité de l'association 
Stéphanie Perrochet, Corcelles NE, 31.5.2023 

 
 
2.1. Nouvelles admissions / départs de membres / statistiques 
 
Lors de l'assemblée générale à Berne en août 2022, les membres ont été admis : 
Deux communes : Commune d'Emmen, commune d'Oberrieden. 
 
Quatre nouveaux membres individuels ont adhéré : Yvonne Aellen, Daniel Oertli, Martin Pfeiffer 
et Jean-Marc Beffa. 
 
Deux membres ont démissionné au cours de l'année sous revue : Commune de Liestal et membre 
individuel Jean François Monachon. 
 
Les entrées et les sorties reçues après l'assemblée générale 2022 seront listées l'année suivante. 
 
La liste actualisée de tous les membres avec leurs coordonnées est disponible dans l’Extranet-
membres du site web. 
 

Année Communes / Villes Institutions Membres indivi-
duels 

Total 

2022 137 17 27 181 
2021 136 17 24 177 
2020 133 16 23 172 
2019 130 15 21 166 
2018 126 13 21 160 
2017 122 12 25 159 
2016 120 12 26 158 
2015 117 11 27 155 
2014 113 11 26 150 
2013 107 11 22 140 
2012 108 9 23 140 
2011 104 9 21 134 

 
 
 
2.2. Comité et Conseil consultatif 
 
Le comité se composait comme suit au cours de l'année sous revue : Daniel Oertli, Genève, 
président ; Christoph Schärer, Berne, vice-président et finances/controlling ; Cornel Suter, Lu-
cerne, communication et commission VVS ; Yvonne Aellen, Bâle, coordination des groupes de 
travail et des groupes régionaux ; Markus Weibel, Thoune, direction de la commission VVS ; 
Natacha Guillaumont, co-délégation France ; Cédric Pelletier, co-délégation France et commis-
sion VVS. 
 
Le Comité a tenu six réunions à Berne en 2022, dont une réunion extraordinaire le 5 juillet sur la 
poursuite de la démarche stratégique avec Villeverte Suisse. 
 
Le Conseil consultatif, forum de tous les chargés de mission de l'USSP, s'est réuni le 6 avril au 
cours de l'année sous revue. 
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2.3. Assemblée annuelle 2022 
 
L’Assemblée annuelle s'est tenue à Berne. Après l'assemblée générale et le traitement des af-
faires statutaires le matin du premier jour de la manifestation, à l'hôtel de ville de Berne, un pro-
gramme de visites varié a été proposé à partir du jeudi après-midi. Les participants ont visité en 
groupes guidés le cimetière de Bremgarten, l'aménagement adjacent de Friedbühl, le quartier de 
Holligen et son "pré-parc qui apprend" ainsi que les installations sportives du même quartier. Le 
vendredi, le projet "Arbres de l'avenir Schützenmatte" et le "socle" de la Waisenhausplatz, projet 
urbain réalisé de manière participative, ont été présentés, puis nous avons pu participer à une 
visite guidée à l’intérieur du pont de la Lorraine. 
 
Vous trouverez un rapport détaillé sur l’Assemblée annuelle 2022 sur le site web de l'USSP : 
https://www.vssg.ch/fr/sujets/assemblees-annuelles-precedentes/2022-berne/2022-
berne.html/348 
 
 
2.4. Bureau 
 
Les affaires courantes – le suivi du travail du Comité, la mise à jour du site web et la rédaction de 
la Newsletter, les réponses aux diverses demandes, l’entretien des bases de données ainsi que 
le suivi administratif et organisationnel des manifestations des groupes de travail - n'ont pas 
connu d'incidents particuliers durant l'année 2022. 
 
Un nouveau logiciel (Fairgate), a été introduit pour la comptabilité de l'USSP, il permet non seu-
lement le passage au système de code QR pour la facturation, mais aussi une gestion plus mo-
derne de la comptabilité, par exemple avec l'envoi direct des factures par mail. Le bureau est 
ainsi équipé pour répondre aux exigences actuelles en matière de facturation et de paiement et 
peut s'adapter individuellement aux méthodes privilégiées par les villes et communes. 
 
Le système Fairgate basé sur le web offre également la possibilité d'une nouvelle utilisation de 
l'intranet : les groupes de travail de l'USSP qui le souhaitent peuvent adopter une gestion auto-
nome de leur espace documentaire, qui va au-delà de la fonction d'archivage de l'espace membre 
existant du site web USSP public. 
 
Durant l'année sous revue, la secrétaire générale a pu effectuer des délégations supplémen-
taires : elle a participé à l'enquête commandée par l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) sur 
les besoins en formation dans le domaine des espaces verts lors de l'adaptation des villes et des 
communes au changement climatique (enquête réalisée par Amstein + Walthert), l'étude sera 
poursuivie en 2023 en Suisse romande. Elle a également participé à l'élaboration de l'adaptation 
francophone de la publication éditée par l'OFEV "Biodiversité et qualité du paysage en milieu 
urbain. Recommandations pour des dispositions types à l'intention des cantons et des com-
munes". En outre, elle a pu préparer techniquement et envoyer l'enquête préparée par BioSuisse 
sur la gestion des néophytes par les villes et les communes. 
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3.  Rapports des ressorts du Comité 
 

3.1.  Ressort Finances et administration 
 Christoph Schärer, Berne, 10.05.2023 

 

Le compte courant de l'USSP se solde par un bénéfice de CHF 25'881,50 (pour plus de détails, 
voir le compte d’exploitation des résultats 2022). Par rapport au budget, les écarts suivants ont 
été constatés : 

• Le cours francophone "Plantations de vivaces en milieu urbain" a été reporté à 2023, ce 
qui a entraîné une suspension des dépenses et des recettes. 

• Le colloque Echanges d’expérience (EDEX) Cimetières francophone a également été 
reporté à 2023. 

• Le départ des deux membres du Comité qui ont démissionné plus tôt que prévu a été 
financé en 2022. 

• Il y a eu des recettes supplémentaires pour la vente de l’outil Indice de qualité. 
• Le bureau a eu des dépenses moins importantes que celles prévues au budget, le se-

crétariat bilingue des accompagnements de séances a été un peu plus coûteux. 
• Les groupes de travail ont dépensés des montants inférieurs aux dépenses budgétisées. 
• Dans le domaine de la communication, les brochures de recommandations prévues 

n'ont pas encore été rédigées, ce qui a permis de réaliser des économies sur les frais 
d'impression et de traduction. 
 

Conclusion sur les comptes : les dépenses de l'année sous revue ont été nettement inférieures à 
celles prévues au budget. Les fonds propres s'élèvent désormais à 160'202,24 CHF.  
 
Le fonds de formation contient sans changement CHF 37'607,05,  
 
Le résultat du compte spécial du label Villeverte Suisse pour l'année sous revue a donné lieu à 
une perte de CHF 10'464,33 le patrimoine s'élevait à CHF 9'080,59 au 31.12. 2022 (pour plus de 
détails, voir les comptes VVS). 
 
L'évolution financière du projet Label VVS reste très tendue. 
 
Les réviseurs Denis Astier, Carouge, et Stephan Grand, Montreux, ont vérifié la comptabilité et 
les comptes le 23.3.2023 et attestent d'une clôture en bonne et due forme. 
 
 
3.2. Ressort Formation continue 

Stéphanie Perrochet, Corcelles NE, 16.05.2023 

 
En septembre 2022 a eu lieu le colloque EDEX organisé par le groupe de travail "Durabilité et 
écologie" (voir le rapport de ce groupe de travail en page 7). 
 
 
3.3. Ressort Communication 

Cornel Suter, Lucerne, 13.05.2023 

  
En 2023, la newsletter de l'USSP a été envoyée quatre fois. En dehors de cela, aucune activité 
extraordinaire n'a été nécessaire pour ce ressort. 
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3.4. Ressort Consultations 
Stéphanie Perrochet, Corcelles NE, 16.5.2023 

 
L'an dernier, l'USSP n'a participé à aucune consultation. 
 
 
 

4. Groupes de travail / Projets / Groupes ERFA  
 
4.1        Groupe de travail Durabilité et écologie 
 Daniel Hansen, Berne, 20.12.2022  

 
Le groupe de travail a organisé le 20 septembre 2022 une journée Echange d’expérience (EDEX) 
chez Stadtgrün Bern, aux installations Elfenau, sur le thème "Utilisation de nouveaux fortifiants 
pour plantes, biostimulants". Trente-quatre personnes y ont participé. Les exposés étaient très 
intéressants et couvraient bien le sujet, les intervenants ont présenté des contenus intéressants. 
Les quelques réactions des participants ont toutes été positives. Le nombre de participants a été 
quelque peu décevant. L'objectif de 40 à 60 participants n'a pas été atteint. 
Vous trouverez la plupart des exposés du colloque (en allemand uniquement) sur le site web de 
l'USSP : https://www.vssg.ch/de/arbeitsgruppen/nachhaltigk-oekologie-alles/erfa-tagungen-na-
chhaltigkeit-und-oekologie.html/77 
 
Evaluation et saisi des produits phytosanitaires (ESPPh) : Actuellement, 16 villes et communes 
introduisent leurs traitements dans la base de données, bien que 23 communes paient la licence 
ESPPh. 
Evaluation pour l'année 2021 avait lieu en 2022 : 

• La base de données ESPPh est utilisée dans 16 services verts de communes et villes 
de petite et grande taille. 

• Dans l'ensemble, moins de produits phytosanitaires ont été appliqués que les années 
précédentes. 

• La part des produits bio utilisés a fortement augmenté. 
• Les substances chimiques et biologiques fréquemment utilisées sont toutes évaluées 

avec l'étiquette USSP. 
 
Le groupe de travail a discuté du développement de la base de données ESPPh avec l'ajout des 
engrais. Alex Borer a rencontré la Haute école spécialisée du Nord-Ouest de la Suisse concer-
nant une telle extension de la ESPPh + engrais et a élaboré une esquisse de projet. Dans le 
cadre de la filière d'études techniques énergétiques et environnementales (travail de projet), les 
clarifications nécessaires et possibilités de l'intégration des engrais dans la base de données en 
2023 doivent être examinées et élaborées. 
 
 
4.2. Groupe de travail Arbres 
 Martin Sonderegger, Zurich, 06.04.2023 

  
Deux réunions du groupe de travail ont eu lieu au cours de l'année sous revue, le 28 avril et le 9 
septembre. Martin Sonderegger a déjà démissionné de son poste de responsable du GT, mais a 
accepté de continuer jusqu'à ce qu'un successeur puisse être trouvé à la tête du GT. 
 
La Journée suisse de l'arbre a eu lieu le 24 novembre à Wädenswil et a réuni 240 participants. 
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Le congrès a donc été très bien fréquenté, il a encore fallu faire patienter 30 personnes sur la 
liste d'attente. L'organisation du congrès a permis de couvrir les frais. 
 
La révision de la fiche technique "Protection des arbres sur les chantiers" est en phase finale. Le 
document doit encore être préparé, traduit et imprimé avec la mise en page habituelle de l'USSP. 
 
Un autre thème important du GT concerne la directive sur le calcul des dommages-intérêts pour 
les arbres. Le document utilisé actuellement, qui date de 2018, est très volumineux et doit être 
adapté aux normes actuelles. La directive est acceptée par la grande majorité des assurances. 
 
 
4.3. Groupe de travail Enfants dans la ville 
 Stéphanie Perrochet, Neuchâtel, 16.5.2023 

 
Le groupe de travail ne s'est pas réuni au cours de l'année 2022. 
 
 
4.4. Groupe de travail Cimetières 
 Stefan Brunner, Zurich, 3.1.2023 

 
Trois réunions ont eu lieu en 2022. Les principaux thèmes abordés ont été la Journée des cime-
tières et l'enquête sur la décomposition. Le groupe de travail ne s'est réuni qu'une seule fois 
physiquement à Neuchâtel, les deux autres réunions se sont déroulées en ligne via MS-Teams. 
La liste des membres est toujours actualisée sur le site web de l'USSP. Des efforts sont faits en 
Suisse romande pour mettre en place un groupe de travail francophone sur le thème des cime-
tières, car la gestion bilingue du groupe de travail serait compliquée.  
 
La question et les discussions autour de l’humusation ou du compostage humain continuent d'être 
observée. 
 
Réunions EDEX 
Renens : En raison des résultats de la recherche sur la décomposition dans les cimetières à 
Genève, qui ne peuvent pas encore être communiqués au public, le colloque initialement prévu 
pour le 29 septembre 2022 a dû être reporté au printemps 2023. Les plus de 30 personnes ins-
crites ont été informées en conséquence. 
 
Le colloque EDEX alémanique 2023 est prévue à Zurich, au cimetière de Sihlfeld, elle devrait 
avoir lieu le 22 juin. 
 
Journée du cimetière 
En 2022, un grand effort a de nouveau été fourni pour mieux faire connaître la Journée des ci-
metières au sein de l'USSP et pour inciter davantage de communes à y participer. En 2022, 12 
communes/cimetières ont organisé une telle Journée des cimetières et ont annoncé la manifes-
tation sur le site Internet de l'USSP. Par rapport à 2021 avec 11 participations ou 2020 avec 5 
participations, c'est à nouveau une augmentation. L'expérience montre toutefois que le zénith est 
peut-être atteint et que le nombre de communes participantes ne pourra plus guère être aug-
menté. De 2015 à 2022, 31 communes et villes au total ont participé à la Journée des cimetières. 
Le GT continuera à coordonner et à promouvoir la Journée des cimetières, mais ne pense pas 
qu'il sera possible d'en faire un véritable événement national à court terme. 
 
Centre de compétences pour les formations dans le domaine de la culture des cimetières. 
Le centre de compétences pour les formations dans le domaine de la culture des cimetières de 
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JardinSuisse a proposé un nouveau cours (en allemand uniquement). Deux membres du groupe 
de travail Markus Margitola et Walter Glauser agissent en tant qu'intervenants dans la formation. 
 
 
4.5. Groupe de travail Gestion des espaces verts 
 David Risi, Lucerne, 30.6.2023 

 
L'objectif principal du groupe de travail est d'offrir aux membres de l'USSP des instruments de 
base efficaces, basés sur les connaissances spécialisées accumulées par les membres du 
groupe de travail, afin de pouvoir faire face aux défis actuels dans leur travail quotidien. 
 
Les réunions du groupe de travail ont à nouveau pu avoir lieu sous forme physique. La composi-
tion du groupe de travail a été modifiée au cours de l'année. Un nouveau représentant de la 
commune de Küsnacht ZH a rejoint le groupe. Les mandats de Stadtgärtnerei Basel et de 
Stadtgrün Bern ont été renouvelés pour la fin 2022. Le représentant de Granges a été retiré et 
n'a pas été remplacé. Entre-temps, le groupe de travail compte neuf membres. Deux réunions 
ont eu lieu en 2022, l'une à Lucerne et l'autre à Zoug.  
 
Les deux thèmes principaux restent inchangés, à savoir l'élaboration d'une fiche technique "Pro-
tection des arbres et des espaces verts lors de manifestations dans l'espace public" et les réper-
cussions du changement climatique sur l'entretien des espaces verts. Pour la fiche technique, un 
groupe de projet spécifique a élaboré un cahier des charges. Sur cette base, un mandat doit être 
confié à un prestataire externe afin de pouvoir traiter le sujet de manière techniquement raisonné 
et orientée vers la pratique. Le mandat doit être attribué d'ici l'automne 2023 et les produits doi-
vent être achevés en l'espace d'un an. Les réactions reçues dans le cadre de la collecte des 
données de base ont montré qu'il existe un besoin urgent d'instruments pratiques. Jusqu'à pré-
sent, l'élaboration de plans d'occupation des espaces verts et des parcs s'est avérée particuliè-
rement efficace dans certaines communes. 
 
L'objectif principal du thème "Effets du changement climatique sur l'entretien des espaces verts" 
est l'échange et la mise en réseau des défis existants et, surtout, le développement de stratégies 
efficaces pour y faire face dans la pratique quotidienne. Dans ce vaste domaine, l'accent sera 
mis en particulier sur les thèmes de l'utilisation des plantes, de l'irrigation et de l'entretien des 
espaces verts. De plus amples détails seront élaborés au cours de l'année prochaine. 
 
 
4.6  Projet de Label Villeverte Suisse (VVS) 
 Markus Weibel, Hünibach, Antonio Diblasi, Bienne, 15.2.2023 
 
Travaux au sein de la commission : outre d’assurer la qualité des audits, la commission a été 
active dans le développement du label, notamment pour les petites communes, et s'est occupée 
de la recherche d'un partenariat. Ces efforts se poursuivront en 2023. 
  
Organisation : les nouveaux conseillers Villeverte, agréés par la commission, ont été initiés à 
leurs tâches. Ils couvrent toute la Suisse et toutes les langues nationales. Les communes inté-
ressées par le label s'adressent directement à eux. Le transfert du secrétariat a été assuré à partir 
de juin 2022. Le nouveau directeur a démarré son travail début 2023. 
  
Audits et certifications : Pour la première fois, les communes ont été évaluées sur la base du 
nouveau catalogue de mesures et les premières villes ont été recertifiées. Un audit plus court a 
également permis d'acquérir de nouvelles expériences. Les villes de Bulle et Delémont ont été 
certifiées avec le label bronze. Lucerne a été recertifiée avec le label or et Ecublens avec le label 
argent.  
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Congrès et formation continue : Lors de la journée "Biodiversité dans la planification" de Pusch, 
le bureau Villeverte et le chef de l'atelier de Degersheim, commune déjà certifiée Villeverte, ont 
expliqué les exigences du label ainsi que leur mise en œuvre dans la pratique. Lors de la journée 
des jardins naturels organisée à l'occasion du 75e anniversaire de Bioterra, le président de la 
commission de VVS a pu évoquer la chance que représente Villeverte Suisse pour la branche 
verte. Les cours pratiques organisés jusqu'à présent par sanu ont été poursuivis. 
    
Les finances : La situation reste tendue. 
  
Communication : en février, une présentation par vidéoconférence de Villeverte Suisse a eu lieu 
lors de l'assemblée générale de la Conférence des délégués à la protection de la nature et du 
paysage (CDPNP). D'autres manifestations, comme l'assemblée générale de l'USSP, ont pu être 
organisées sur place. Outre le secrétariat, les conseillers et conseillères de Villeverte sont impor-
tants pour faire connaître le label. L'introduction du nouveau secrétariat a été l'occasion d'une 
communication ciblée auprès des membres de l'USSP. 
  
Monitoring : Le premier rapport de monitoring est disponible en tant que pilote. Il a permis de tirer 
des enseignements importants, tant en ce qui concerne l'organisation interne que l'impact auprès 
des communes. Ces résultats montrent que le label Ville verte Suisse déploie l'effet souhaité et 
répond à des exigences de qualité élevées. 
 
 
 
 

5. Délégations à l’étranger 
 
5.1. Allemagne 
 Christine Bräm, Zurich, 17.4.2023 

 
Du 18 au 21 mai 2022 s'est tenu à Kiel (DE) le congrès "Des parcs pour tous! Promouvoir l'ap-
préciation, permettre la participation". Celui-ci a été organisé par la conférence des responsables 
des services verts GALK (Deutsche Gartenamtsleiterkonferenz) et conjointement avec le congrès 
fédéral des associations professionnelles. Voici un extrait de texte concernant le congrès, car je 
n'ai pas pu y participer : 
 
"Qu'il s'agisse d'aires de jeux, de points de rencontre de quartier ou de parcs : dans les espaces 
verts publics, mais aussi dans les projets d'infrastructure et les expositions horticoles, les initia-
tives citoyennes et les procédures de participation plus ou moins complexes sont devenues in-
contournables. Cela place les communes devant de nouveaux défis en termes de personnel et 
de finances, mais ouvre également la voie à une meilleure appréciation de la part des citoyens et 
augmente ainsi l'acceptation des résultats de la planification. Comment les services des espaces 
verts et les planificateurs peuvent-ils se positionner avec assurance, agir de manière transparente 
et agile dans ce contexte tendu et quels sont les méthodes et les formats qui ont déjà fait leurs 
preuves dans la pratique ? Avec un programme très diversifié, le Congrès fédéral commun des 
associations professionnelles vertes de cette année à Kiel souhaite éclairer ce thème actuel sous 
les angles les plus divers et servir de réservoir d'idées pour les acteurs". 
 
Dans l'introduction, Götz Stehr, président de la GALK, a cité les mots-clés essentiels suivants : 
"Au cours des deux dernières années sous Corona, les espaces verts ont bénéficié de la plus 
grande estime, et en même temps, les parcs ont souvent été traités de manière non respec-
tueuse. La ceinture verte des villes est passée au premier plan en raison de la surcharge des 
parcs. En Allemagne, les instances politiques n’accordent pas toujours un budget suffisant pour 
un entretien durable des aménagements". 
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Frank Brettschneider, de l'université de Hohenheim, chaire de sciences de la communication, a 
tenu une conférence animée et divertissante sur le thème de "l'acceptation par le dialogue", en 
présentant les principaux résultats actuels de la recherche. L'idée d'une carte thématique avant 
le lancement d'un processus de participation, qui doit montrer si une participation est utile, com-
ment, avec qui et bien plus encore, était intéressante. De son point de vue, il était très clair que 
les médias sociaux étaient surtout utiles dans la phase de construction, et non dans la phase de 
planification. On peut bien sûr discuter de ce point. Mais la participation a toujours pour but d'aug-
menter l'estime des citoyens - et notamment d'organiser ainsi des fonds pour l'entretien. Et dans 
tous les cas, la communication doit être présente dès le début, et pas seulement quand un pro-
blème survient. 
 
Pour la visite du samedi matin, les participants se sont rendus au Holstenfleet et au Schlossgar-
ten, au cimetière nord et au parc de sport et de rencontre Gaarden. Comme toujours, les visites 
et le programme-cadre ont donné lieu à des échanges animés entre collègues. Le programme-
cadre axé sur la mer a été un point fort et, comme souvent, la GALK et le Congrès fédéral m'ont 
donné l'occasion de découvrir une ville allemande que je ne connaissais pas encore, cette fois-ci 
la "Sailing City" Kiel. Et malheureusement, comme toujours, rentrer chez soi à temps avec la 
Deutsche Bahn a été un parcours du combattant. 
 
 
5.2. Autriche 
 Axel Fischer, Zurich, 11.5.2023 

 
Le "comité des experts des jardins urbains" (Fachausschuss Stadtgärten) de l'Association des 
villes autrichiennes a organisé, sur invitation de la ville de St. Pölten, la 64e réunion du comité 
des experts du 28 septembre au 30 septembre 2022 à St. Pölten, chef-lieu du Land de Basse-
Autriche. Avec environ 56’500 habitants, St. Pölten est la neuvième ville d'Autriche. La région 
autour de St. Pölten est habitée depuis l'âge de pierre ; la ville est considérée - selon la défini-
tion - comme la plus ancienne ou du moins l'une des plus anciennes villes d'Autriche. Pour des 
raisons personnelles, il ne m'a malheureusement pas été possible d'assister à la manifestation. 
Comme aucun procès-verbal n'est publié, il ne m'est pas possible de rapporter le déroulement 
de la réunion. Je participerai à nouveau à la 65e session en 2023 à Graz.  
 
 
5.3. France 
 
Il n'y a pas de rapport des délégués. 
 
 
5.4. Italie 
 Christian Bettosini, 2.7.2023 
 

Le congrès des collègues italiens s'est tenu à Trieste du 13 au 15 octobre 2022. Un atelier inté-
ressant a été organisé sur le thème de la résilience des espaces verts urbains face au change-
ment climatique, en mettant l'accent sur la relation entre la disponibilité de l'eau et les services 
écosystémiques. Les experts ont constaté que la disponibilité de l'eau est essentielle pour garan-
tir un bon niveau de services écosystémiques. L'atelier a également fourni des informations sur 
la résistance de différentes espèces végétales à la sécheresse et sur la manière dont même les 
plantes les mieux adaptées au climat méditerranéen sont confrontées au changement climatique 
en cours. Selon les estimations, Trieste risque de perdre jusqu'à 30 % de ses espèces végétales 
dans les années à venir en raison de la sécheresse. 
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Pendant le congrès, nous avons pu visiter le parc du château de Miramare, qui a été construit 
vers 1860. Il s'agit d'un parc d'environ 22 hectares de style anglais, couvert d'une végétation 
méditerranéenne. Un autre jardin bien entretenu avec une vue enviable sur la ville est le jardin 
Revoltella, 50'000 mètres carrés, il est niché dans les collines à l'est de Trieste. Et enfin, le parc 
Rimembranza avec son site archéologique. Le parc abrite de nombreux et beaux spécimens de 
Celtis australis.  
 
 
5.5. World Urban Parks (WUP), Comité européen 
 Axel Fischer, Zurich, 11.5.2023 

  
En 2022, le Comité européen de la WUP s'est réuni en vidéoconférences environ une fois par 
mois jusqu'au début du mois de septembre, notamment pour préparer le Congrès européen qui 
se tiendra dans le cadre du salon GALA Bau à Nuremberg du 14 au 17 septembre 2022. Fin août 
2022, le Congrès européen a été officiellement "reporté", mais ce report équivaut à une annula-
tion. La raison en était le nombre insuffisant d'inscriptions. Depuis lors, il n'y a pas eu d'autres 
activités du Comité européen en 2022. 
Kevin Halpenny, Dublin, Irlande, l'ancien vice-président, occupe le poste de président du groupe 
européen. La vice-présidence est assurée par Jean-Marie Rogel, Lyon, France. La suite des 
événements reste à voir. 
  
 
 

6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Plateau suisse 

Peter Burkhalter, 4.7.2023 
 
Le groupe régional du Plateau s'est réuni à trois reprises en 2022, en juin, septembre et no-
vembre. 
 
Notre première rencontre a eu lieu le 1e juin 2022 à l'Inforama Rütti de Zollikofen. Le service 
phytosanitaire, avec Walter Beer et Regula Schwarz, nous a donné des informations actuelles 
sur les organismes nuisibles de quarantaine en Suisse. Des exemples comme le scarabée du 
Japon nous ont permis de découvrir l'organisation de la lutte, puisque de tels pièges sont installés 
entre autres à Thoune, Berne, Langenthal et Burgdorf et sont gérés par les services verts com-
munaux sur mandat du service phytosanitaire. 
 
La passionnante manifestation de Thoune s'est déroulée le 21 septembre par un temps magni-
fique. Lors de la première partie, Herbert Guntelach nous a présenté l'histoire du château de 
Hünegg et des grottes. L'ensemble de la rénovation ainsi que les obstacles financiers et politiques 
nous ont été présentés. La visite et les explications sur place ont été impressionnantes. Il est 
agréable de voir comment l'ensemble du parc est entretenu et préservé avec beaucoup de pas-
sion et de savoir-faire. Après une pause, nous nous sommes déplacés vers le nouveau crémato-
rium de Thoune pour le visiter. L'architecture moderne, le bon échange entre les architectes et 
les futurs utilisateurs ont permis de créer cette nouvelle installation qui fonctionne bien. Avec 
Markus Weibel, nous avons pu parcourir l'ensemble du processus, de la livraison du corps par 
les pompes funèbres à la récupération de l'urne par les proches, tout en visitant la nouvelle ins-
tallation. 
 
La traditionnelle séance de clôture a eu lieu le 23 novembre à Berthoud. Nous avons fait une 
brève rétrospective des événements de l'année écoulée. Cela nous a permis d'établir à nouveau 
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un programme annuel passionnant. Après un apéritif et un dîner, nous avons pu passer une 
bonne soirée dans la salle de séjour du service vert, où l'échange entre nous et la convivialité 
n'ont pas été négligés. 
 

 
6.2. Groupe régional Suisse orientale 

Andreas Meier, Zurich 26.6.2023 

  
Les membres du groupe régional Est se réunissent en général une fois par an dans une commune 
membre pour échanger des idées et entretenir la camaraderie. En 2022, aucun événement n'a 
malheureusement eu lieu. Après les mesures Corona, il y avait tout simplement trop d'activités à 
gérer, de sorte que je n'ai pas eu l'occasion d'organiser un événement avec l'insistance néces-
saire. Je me réjouis d'organiser une nouvelle rencontre à Wil SG en 2023. 
 
 
6.3. Groupe régional Suisse centrale / Tessin 

Pirmin Frey, Baar, 6.1.2023 

 
Le service vert de Lucerne s'est donné un nouveau nom avec la nouvelle année. "Stadtgärtnerei" 
est devenu "Stadtgrün Luzern". La nouvelle désignation tient mieux compte des missions du ser-
vice. Stadtgrün Luzern a la taille d'une petite ou moyenne entreprise (PME) avec 110 collabora-
teurs et collaboratrices issus de 15 professions. Le service ne s'occupe pas seulement des es-
paces verts de la ville, mais aussi des pompes funèbres et des cimetières, ainsi que des installa-
tions sportives extérieures, des jardins familiaux, des bancs publics, des parcs pop-up et des 
projets d'urban gardening. 
 
Mais il y a encore plus à dire sur Lucerne. La ville vient de recevoir le label Villeverte Suisse en 
or. De même, la pépinière de production est distinguée par le Bourgeon BioSuisse depuis 2020. 
Lucerne est la seule ville de Suisse à porter ces deux labels. Nous les en félicitons chaleureuse-
ment. Malheureusement, il y a aussi une triste nouvelle en provenance de Lucerne. Thomas 
Schmid, ancien chef du service vert, est décédé de manière totalement inattendue le 17 dé-
cembre d'une crise cardiaque. Il était membre d'honneur de notre groupe régional et, jusqu'au 
jour de son décès, chef de la voirie de la ville. 
A Hünenberg, la Chamerstrasse a été bien réaménagée sur le tronçon allant de la Eigengasse à 
la Zentrumsstrasse. Les arbres de la rue et les espaces verts qui l'accompagnent ont été renou-
velés et adaptés aux nouvelles conditions. Vingt arbres d'alignement adaptés au site ont été plan-
tés et les bordures ont été rééquipées de mélanges de plantes vivaces de grande valeur écolo-
gique. A cette occasion, les fosses d'arbres ont été agrandies à 10 mètres cubes et remplies de 
substrat pour fosses d'arbres INKoh (marque au charbon végétal suisse). 
 
La biodiversité progresse également dans la commune de Cham. Près de l'école de Hagendorn, 
la commune a mis en service un nouveau biotope humide. Il s'agit du seizième biotope de ce type 
dans la commune. Il se compose en fait de trois petits plans d'eau pour amphibiens. Ils sont très 
bien intégrés dans le paysage. Il se trouve à proximité de la rivière Lorze, d'une zone forestière 
adjacente, ainsi que de bosquets champêtres et de hautes herbes. Ces zones sont très bien 
valorisées grâce aux diverses mesures prises. 
 
Pour relever les défis du changement climatique, la commune de Baar a élaboré une stratégie 
contre les îlots de chaleur. Dans ce document de 60 pages, il est notamment prévu de développer 
massivement le nombre d'arbres. Afin de garder le thème de la biodiversité à l'esprit de la popu-
lation et de promouvoir les abeilles sauvages, nous avons pu lancer un concours chez nous. 
L’atelier du service a remis à cet effet des nichoirs à abeilles sauvages. Les habitants pouvaient 
ensuite les décorer eux-mêmes. En automne, les trois plus belles maisons ont été récompensées. 
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La traditionnelle rencontre des groupes régionaux a eu lieu cette année à Mendrisio. Notons au 
passage que Mendrisio est la commune de l'USSP la plus méridionale de Suisse. David Mutti 
nous a présenté sa ville, les environs de la localité ainsi que les multiples tâches qu'il doit accom-
plir avec ses collaborateurs. Celles-ci ne comprennent pas seulement les espaces verts de la 
ville, mais aussi l'entretien des anciens murs de la ville, la protection de l'environnement et les 
projets de reboisement. Nous avons pu passer deux journées extraordinairement intéressantes 
dans le sud du Tessin. 
 
La troisième phase d'extension du parc de camélias a été lancée cette année à Locarno. Environ 
25 nouveaux parterres ont été aménagés et 430 nouveaux camélias ont été plantés. On peut 
mentionner avec fierté que ces plantes ont toutes été cultivées par le service vert de la ville de 
Locarno au cours des 15 dernières années. Un grand savoir s'est donc accumulé sur ces plantes 
à Locarno. Cela est également dû aux prédécesseurs de Francesco Murachelli. Remo Ferriroli et 
Daniele Marcacci ont su cultiver ces belles plantes avec beaucoup de dévouement. Le parc de 
camélias couvre désormais une superficie de 1,5 hectare et compte 1476 camélias. Ce parc vaut 
certainement un déplacement pour le visiter. 
 
 
6.4. Groupe régional Suisse nord-ouest  

Beat Burri, Bâle, 28.05.2023 

 
L'après-midi du 19 octobre 2022, neuf personnes du groupe régional de la Suisse du Nord-Ouest 
se sont retrouvées au cimetière bâlois du Hörnli. Patrick Göpfert, responsable de l'entretien des 
espaces verts du cimetière, a guidé le groupe à travers les quelque 50 hectares du cimetière. Il 
a montré et expliqué les différentes formes d'inhumation possibles au Hörnli. Le cimetière du 
Hörnli n'est pas seulement un lieu d'inhumation, mais aussi un espace vital pour les plantes et 
les animaux, un lieu de détente et de repos, et en plus un lieu d'expositions, de concerts et de 
manifestations. Patrick Göpfert nous a expliqué les conséquences de ces différentes utilisations 
et besoins sur l'entretien des espaces verts. 
 
Bien que le groupe régional se soit déjà réuni une fois en 2018 au cimetière du Hörnli, l'événement 
n'était pas une répétition. A l'époque, nous avions visité le nouveau crématorium mis en service 
et n'avions eu qu'un aperçu de la taille du cimetière du Hörnli. Mais le thème global de cette 
rencontre n'était pas le seul à être nouveau. Depuis la dernière visite, la plupart des participants 
du groupe régional sont nouvellement employés dans les communes membres de la région. La 
visite du cimetière et la réunion qui a suivi ont laissé suffisamment de temps pour des échanges 
professionnels et personnels. Ce fut une visite avec des rencontres intéressantes entre les parti-
cipants. 
 
 
6.5. Groupe régional Suisse romande 

Sandrine Michaillat, Lancy, 03.05.2023 

 

Le sous-groupe genevois, composé de 10 participants, s'est réuni le 31 août 2022 à Thônex. 
Différents thèmes ont été abordés, tels que le partenariat public-privé pour les plantations, les 
retours sur les discussions entre BioSuisse et Villeverte Suisse (VVS), le thème du bruit des 
faucheuses, l'actualisation du permis de machiniste et la stratégie d'arborisation cantonale. San-
drine Michaillat a annoncé qu'elle souhaitait quitter la direction du sous-groupe. 
Cette année, ni le sous-groupe Vaud ni le sous-groupe Romandie nord ne se sont réunis, et il 
n'existe pas de sous-groupe Valais pour le moment. 
La rencontre globale du groupe régional de Suisse romande, la "Journée technique Romandie", 
ne sera organisée qu'en 2023. 
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7. Affiliations et délégations  
 
7.1. Fondation suisse pour l'architecture du paysage 

Christian Roeder, Bâle, 26.6.2023 
 

Le conseil de la fondation s'est réuni deux fois en 2022, le 19 mai à Zurich et le 2 novembre à 
l'EPFL, en lien avec un échange avec Dieter Dietz, chef du département d'architecture et Salva-
tore Aprea, directeur des Archives de la construction moderne (ACM), où se trouve notamment 
le fonds Henry Correvon, propriété de la fondation. Lors de la réunion de mai, Hans-Peter Egli a 
fait ses adieux au conseil de la fondation. Margit Mönnecke, ancienne professeure d'aménage-
ment du paysage à l'OST, directrice de filière, d'institut et encore directrice du département Ar-
chitecture, construction, paysage, territoire de l'OST jusqu'à fin août 2023, a été élue pour lui 
succéder au sein du conseil de la fondation.   
 
La Fondation est responsable, avec la Haute école spécialisée de Suisse orientale à Rapperswil, 
des Archives suisses d'architecture du paysage (ASLA). Le catalogage et la publication des fonds 
Mertens / Nussbaumer et Cramer, souvent demandés, représentent un soulagement pour le ser-
vice de renseignements. Le catalogage du fonds principal très volumineux de Walter et Niklaus 
Leder est terminé ; une partie du fonds, conservée plus tard, doit encore être complétée. Le fonds 
tout aussi volumineux de Willi Neukom a également été catalogué entre-temps. 
La publication d'un livre aux éditions Birkhäuser sur la recherche du fonds Migge par Susanne 
Karn, Sophie von Schwerin et Gabi Lerch a été reportée à plusieurs reprises. La date de parution 
prévue est actuellement l'été 2023. La parution sera accompagnée d'une exposition pour faire 
ainsi connaitre le catalogue des plans de Migge.  En septembre 2022, une exposition consacrée 
à Jürg Altherr a eu lieu à la Alte Fabrik de Rapperswil. L'exposition "Organisation du vide" consa-
crée aux travaux de Jürg Altherr et aux projets de l'ASLA dans l'ancienne usine de Rapperswil a 
été organisée avec succès et a suscité un vif intérêt et un écho positif dans la presse. Le travail 
de sculpture et d'architecture paysagère d'Altherr était au centre de l'exposition. Celle-ci a été 
confronté à des documents d'archives (plans et modèles originaux) en rapport avec le thème. 
L'exposition a été organisée et financée par la Alte Fabrik. L'ASLA a participé au choix dans les 
archives et a préparé la sélection définitive en collaboration avec la curatrice Irene Grillo.  
 
Lors de leur visite à Lausanne, les membres du conseil de fondation ont eu un aperçu du Fonds 
Correvon dans le cadre de la deuxième séance du conseil de fondation en 2022. Une collabora-
tion plus étroite entre l'ACM et l'ASLA est jugée souhaitable par les deux parties, sur le plan 
technique des archives, mais aussi sur le plan professionnel. Le fonds Correvon devrait être fait 
connaître via l'ASLA et mieux utilisé pour la recherche et l'enseignement. Il est clair qu'à long 
terme, le fonds restera à l'EPF-L. Dieter Dietz a souligné que les thèmes de l'espace libre et de 
la végétation prennent de plus en plus d'importance dans la formation en architecture. Il y a clai-
rement un déplacement de l'intérêt des étudiants dans cette direction. Il est donc intéressé par 
un échange et, le cas échéant, une collaboration avec l'OST. 
 
 
7.2.    Fondation en faveur des étudiant-e-s de la Haute école HES-SO HEPIA 

Sandrine Michaillat, Lancy, 3.5.2023 
 

Les réunions ont eu lieu comme d'habitude, trois prix ont été décernés aux lauréats de la filière 
agricole. La question de la dissolution de cette fondation a été posée, puis les premières mesures 
ont été prises dans ce sens. 
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7.3. Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) 
Janis Willuweit, 10.5.2023  

 
Le délégué est chargé du domaine des normes VSS NFK 2.6 et collabore aux révisions actuelles. 
Il travaille depuis 2021 pour le comité de normalisation en tant que représentant de l'USSP. Trois 
réunions ont eu lieu au cours de l'année sous revue. Elles ont principalement porté sur les pas-
sages à faune et les clôtures à faune (norme de base Faune et trafic VSS 40690, norme Clôtures 
à faune VSS-40693a) Les arbres ne sont pas un sujet pour l'instant. Plusieurs excursions ont eu 
lieu : Interlaken, passages à faune (2021) et Sins Argovie, traversées CFF pour amphibiens, tôles 
de dérivation pour amphibiens, passage à petite faune proche de la voie "version hollandaise", 
monitoring, coûts (2022) 
 
La liste des révisions de normes à venir est mise en ligne sur le site web de l'USSP : 
https://www.vssg.ch/fr/partenaires/delegations-techniques.html/107 
 
La direction du comité, assurée jusqu'à présent par Marguerite Trocmè, sera à l'avenir assurée 
par Stefan Karlen du bureau SKK architectes-paysagistes. 
   
 
7.4. JardinSuisse et formation aux métiers verts 

 

Il n'y a pas de rapport du délégué. 

 
 

7.5. Commission spécialisée Arbres du Conseil d'État de Genève 
Sandrine Michaillat, Lancy, 3.5.2023 

 
Le travail de la commission s'est principalement concentré sur l'aide au canton pour la mise à 
jour de l'ordonnance sur la conservation de la végétation arborée et de la directive d'application 
correspondante. 
 
 
7.6 Association suisse pour les infrastructures communales (ASIC) / Union  

des villes suisses 
Christoph Schärer, 10.5.2023 

 
Au cours de l'année sous revue, Daniel Oertli et Christoph Schärer ont rencontré le nouveau 
directeur de l'ASIC Clemens Baschung et son adjointe Rebecca Knoth-Lesch, ils ont échangé sur 
différents thèmes d'actualité et sur une éventuelle collaboration plus étroite. L'ASIC est intéressée 
à ce que l'USSP, avec ses multiples compétences vertes, collabore davantage avec eux. Au 
premier plan figurent les formations continues et les congrès/réunions communs sur les thèmes 
de la biodiversité et des mesures climatiques. Max Jaggi a été désigné comme spécialiste pour 
le cours de brevet de spécialiste de la route. Une collaboration approfondie devrait être examinée. 
 
 
7.6. Swiss Football League (SFL), groupe d'experts gazon  

Roger Lanz, Bâle, 26.6.2023 

 
En principe, rien n'a changé dans les tâches du groupe d'experts, qui reste un organe consultatif 
pour les stades. De même, nos conseils et nos contributions n'ont aucun caractère contraignant 
pour les exploitants des stades. 
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L'association de football a également inscrit à son agenda des thèmes autour de la durabilité. 
Notre groupe d'experts a par exemple proposé de réglementer, voire d'empêcher, ou du moins 
de minimiser les courts de tennis. De même, les entraînements finaux et les zones d'échauffe-
ment doivent être réglementés afin de ménager quelque peu les terrains principaux. Par ailleurs, 
l'éclairage des pelouses sera également repensé. La question du chauffage des pelouses est 
également régulièrement remise en question. 

Ces différents thèmes de la durabilité sont en partie en cours d'élaboration et doivent être discutés 
et décidés au sein de l'association. Mais cela ne peut se faire qu'en concertation avec les clubs 
de football. Il s'agit donc d'un processus de longue haleine à l'issue incertaine.  

 
 
 
 
 
 
 
Corcelles, le 10.7.2023 

                                             

 
Axel Fischer        Stéphanie Perrochet 
Président de l'USSP       Secrétaire générale USSP 
 


